

# IISE (1974-2024)

50 años de investigación en Ciencias Sociales en San Juan

**María Griselda Henríquez**

Directora

*grisuhenriquez@yahoo.com.ar*

**Victor Hugo Algañaraz Soria**

Subdirector

*victor.algz@gmail.com*

## Introducción

En 2024 se cumplieron 50 años de la creación del **Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la Facultad de Ciencias Sociales (IISE)** en el ámbito de la **Universidad Nacional de San Juan**. Y no se trata de un aniversario cualquiera: marca su medio siglo de existencia y, culturalmente, el arribo a las decenas nos invita a revisar el tiempo vivido. En este contexto, el presente trabajo procura abordar la historia del IISE desde su génesis hasta su configuración institucional actual.

Cuando nos preguntamos por la historia, y más específicamente por sobre cómo se construyen los tiempos pasados, nos damos cuenta de que, en realidad, este proceso tiene mucho más que ver con el presente. Es ahí cuando acercamos la vista y, recuperando a Mary Douglas, una antropóloga norteamericana que trabaja la identidad institucional (1986), nos es posible observar que las instituciones siempre crean lugares oscuros en los que no penetra la mirada, donde no es posible hacer preguntas. Al mismo tiempo, se crean ciertas zonas que se muestran con una prolija precisión de detalles, que se estudian y se ordenan con minuciosidad.

En este proceso, las instituciones suministran a sus miembros categorías de pensamiento, fijan las condiciones del autoconocimiento y establecen las identidades. Esto es: nos imponen un nombre, una esencia social; esencia a la que le co-

responde siempre una competencia. Las instituciones nos imponen un derecho de ser que es un deber ser (o un *deber de ser*): nos significan, y con ello, nos indican cómo debemos conducirnos.

La universidad en tanto institución define, impone que es lo que se espera de un académico, de un investigador. Pero ese significado no es ni único, ni inmutable, ha ido variando en el tiempo y posee hoy sus propias características. Rasgos que, además, se especifican en el campo de las ciencias sociales, y en el contexto de nuestra universidad y facultad, en particular.

En septiembre de 2023, en marco de las tareas de organización del **9° Encuentro de Investigadores de Ciencias Sociales de la Región Centro Oeste**, actividad académica que el IISE desarrolla desde el año 1999, nuestras y nuestros jóvenes investigadoras e investigadores hicieron una propuesta de panel que tenía como objeto reconstruir la historia de la unidad académica. Si partimos de considerar que la mayoría de quienes transitan hoy el IISE se han incorporado en los últimos 20 años, y que en la actualidad permanecemos sólo algunos de aquellos que asistimos a la celebración de su 30° aniversario, allá por 2004, podemos entender la razón de esa curiosidad.

Las y los jóvenes que conformaron el Comité Organizador querían saber si “antes”, las cosas habían sido tal cómo ellos las conocen, se preguntaban: *¿cómo se investigaba? ¿se usaban las*

*mismas estrategias metodológicas? ¿cuáles eran las temáticas de interés? ¿quiénes investigaban y por qué lo hacían?* El desarrollo del panel fue un éxito, concitando el interés esperado: las y los jóvenes escucharon atentamente los relatos de quienes fueron convocados en esa oportunidad y descubrieron cosas que ignoraban, que no les habían sido transmitidas.

Y esto es así porque la historia, a medida que surge, cobra una forma no intencionada, una forma que resulta de las actividades que tienen como objetivo los fines prácticos, inmediatos. Por eso, y volviendo a Douglas (1986), es importante tener presente que son esas actividades, las de los fines prácticos e inmediatos, las que van estableciendo los principios selectivos que resaltan cierto tipo de acontecimientos al tiempo que disimulan otros.

Durante mucho tiempo, el IISE fue asociado a un grupo de personas y a algunas temáticas de investigación en particular. Sin embargo, nunca fueron ni las únicas personas que allí desarrollaron sus proyectos ni las únicas temáticas de interés. Otros grupos, otros temas tenían sitio aquí... en él y con el tiempo se fueron consolidando, persistiendo, sosteniéndose muchas veces, sobre esfuerzos individuales.

## Origen y proyección institucional

El estudio de factibilidad y plan de implementación y desarrollo de la Universidad Nacional de San Juan (UPDFS, 1972) fue diseñado entre fines de 1972 e inicios de 1973 cuando se planeaba el pasaje de la **Universidad Provincial D. F. Sarmiento** a la Universidad Nacional. En su diseño participaron, entre otros:

- ◇ Daniel Zalazar, entonces decano de la Facultad de Humanidades y rector de la Universidad Provincial,
- ◇ el recordado Daniel *Chango* Illanes, quien entonces era estudiante del Profesorado de Historia y trabajaba como personal de apoyo en el rectorado de la Universidad Provincial, y
- ◇ el Ing. Julio Rodolfo Millán, quien sería el primer rector de la Universidad Nacional.

En este proyecto se preveía el traspaso a la nueva universidad de prácticamente todas las unidades de investigación preexistentes de la **Facultad de Ingeniería, Ciencias Exactas y Naturales** de la **Universidad Nacional de Cuyo (UNCuyo)** en San Juan. En el caso de las unidades a traspasar desde la Universidad Provincial, el mencionado proyecto de factibilidad alude a la necesidad de que la Universidad Nacional contara con un instituto de investigaciones especializado en el área

de las modernas ciencias sociales y propone, no solo el nombre de la nueva unidad: **Instituto de Investigaciones Socioeconómicas**, sino que señala que deberían integrarlo *docentes abocados a la tarea de investigación, siendo su misión la de detectar las necesidades y demandas del Desarrollo Regional y propender a la transferencia hacia el medio los conocimientos, investigaciones y metodologías que elaborara la Universidad* (UPDFS, 1973:108). Aquí es preciso destacar que la investigación, si bien formaba parte de las actividades de la Universidad Provincial, pareciera haberse desarrollado de manera *vocacional* y vinculada mayormente al trabajo de las cátedras. Esto es, sin que alcanzara a desarrollar en su corto devenir, una estructura institucional.

Sobre esta base comienza a organizarse el funcionamiento del IISE fundado, oficialmente, en febrero de 1974 según indica la Ordenanza N° 1 del Consejo Superior de ese mismo año, solo unos meses después de la creación formal de la universidad, el 10 de octubre de 1973.

El instituto se creó inicialmente como una dependencia del **Departamento de Sociología**, lo que explicaría, en cierto sentido, el peso que fue adquiriendo esta disciplina en su ámbito desde el principio. Presencia que, además, respondería al modelo de desarrollo científico que se pro-

movía para el área de las Ciencias Sociales: un modelo de investigación con base empírica. El propio ex rector de la Universidad Provincial, el Dr. Zalazar (2006), señala en sus memorias que asistió a un curso dictado por Gino Germani en la Universidad de Buenos Aires donde, desde 1957 existía, asociado al Departamento de Sociología, el **Instituto de Investigaciones en Sociología**. En cierta forma, pareciera que la idea de contar en San Juan con un Instituto de Investigaciones que complementara las actividades del Departamento de Sociología tiene origen en esa experiencia, así como también en los antecedentes de la creación de la carrera en la Universidad Provincial. Además, el primer plan de estudios de sociología creada en esta universidad muestra una fuerte orientación técnico metodológica además de incluir la asignatura *Prácticas de investigación* (Plan de Estudios Sociología, 1968).

Hasta aquí, una introducción al origen del IISE. Pero si recuperamos la idea que dejamos abierta antes de esta digresión, podemos decir que, en tiempo presente, esta estructura heredada de la Facultad de Humanidades de la Universidad Provincial y transferida a la nueva Universidad Nacional de San Juan, asociada al Departamento de Sociología y que este año cumple 50 años, alberga en la actualidad a más de 40 proyectos de investigación que se corresponden con equipos mayormente interdisciplinarios, becas doctorales, posdoctorales y de investigadores del CONICET; y a más de 200 agentes pertenecientes a diferentes disciplinas científicas que desarrollan temáticas diversas, desde abordajes epistemológicos (en tanto teóricos y metodológicos) también diversos, con inserción en programas o líneas de investigación propias o de otras instituciones, y con reconocimiento nacional e internacional.

Además de las tareas de investigación que le son propias, hoy el IISE, desarrolla proyectos y programas de extensión, de capacitación y de posgrado: dos carreras de maestría en colabo-

ración con los departamentos académicos de Sociología y Ciencias Políticas, y el doctorado en Ciencias Sociales.

El proyecto editorial digital iniciado en 2011, iniciativa construida sobre los esfuerzos de consolidación de la **RevIISE - Revista de Ciencias Sociales y Humanas** (editada por el instituto desde 2009), recupera hoy la función editorial de la facultad al darle continuidad a ese esfuerzo a partir de un producto editorial novedoso: **Viento-Sur**, libros digitales con referato y de circulación abierta, que se suman a las actividades de publicación de la editorial universitaria.

También ha surgido en estos años un interés (que tiene origen en la masa crítica de becarios doctorales que pueblan el instituto) por recuperar lo producido, por incorporar a los estados del arte los aportes y resultados de los proyectos desarrollados con anterioridad y hacerlo de manera formal, disponiéndolos en el repositorio institucional.

Todas estas actividades, entre las que se cuenta también un proyecto de biblioteca, gestionado ante el actual Decano de la facultad, Dr. Marcelo Lucero (nuestro colega del IISE), y postergado por problemas presupuestarios de público conocimiento, dan cuenta de la imagen de lo que esta gestión cree, en este momento particular de su historia, debe ser el instituto en tanto unidad de investigación.

Pero como el motivo de esta publicación es celebrar el hito fundacional, es imposible no repasar la historia de aquellos que lo habitan y habitaron; cincuenta años de trabajar, de producir, de formar y formarse, sólo ha sido posible gracias a los aportes de quienes nos precedieron en la tarea: tantas y tantos investigadores que, así como nosotros, también hicieron del IISE su lugar. En lo que sigue, presentamos un recorrido intentando reconstruir con la mayor fidelidad posible la historia del IISE en pos de hacerle justicia a esa trayectoria.

## Voces e historias en los primeros 30 años del IISE

El historiador francés Pierre Nora (2008), conocido por sus trabajos en torno a la articulación de historia y memoria, consideraba que historizar es *reconstruir*. Pero se trata de una reconstrucción problemática e incompleta, pues se trata de restablecer aquello que ya no está. La memoria, en cambio, es un fenómeno del presente, y se transmite a partir de un lazo con lo vivido. En este sentido, a 50 años de la creación del IISE, desde la dirección del instituto nos hemos dado la tarea de recuperar su historia, articulando fuentes documentales y testimonios orales. Entre otros elementos, hemos recuperado el relato

esbozado por Marta Navarro (2004), que en su discurso con motivo del 30º aniversario del IISE, recreó la semblanza de sus precursores y detalló los perfiles primigenios de investigación y los proyectos que se desarrollaban allá por 2004. En el camino, hemos adicionado nueva información y otros relatos que permitieron ir completando esta mirada. Dentro del equipo de investigación dirigido por el Dr. Victor Algañaraz (2022), por ejemplo, se realizaron entrevistas a Delia de la Torre, Diego Fiol y Leonardo Drazic, que han sido directores del IISE. También a Gladys Astorga, que se desempeñó por muchos años como secre-

taria. Relatos que aquí han sido recuperados y permiten enriquecer esta mirada de largo alcance sobre el recorrido del instituto durante su medio siglo de existencia.

En cuanto a la denominación con la que nace el Instituto, como hemos señalado anteriormente, proviene de la Universidad Provincial. Según los testimonios recogidos, se debió a los esfuerzos investigativos originales que tendieron al análisis de la problemática socioeconómica regional. Se buscaba desplegar un tipo de investigación científica que, desde una perspectiva diacrónica y sincrónica, permitiera analizar los principales rasgos de la estructura socioeconómica de San Juan, a la vez que ofrecer al Estado provincial y a la sociedad *propuestas de política pública que permitieran formular alternativas de desarrollo económico social para paliar las disparidades intrarregionales* (UPDFS, 1973).

Respecto a las reconfiguraciones por las que transitó el instituto durante esos primeros 30 años (1974-2004), Marta Navarro (2004) recuerda que, en sus comienzos, funcionaba en la Avenida Santa Fe, casi Mendoza y entre su personal se contaban sólo 3 administrativos: su directora, Margot Romano Yalour (egresada de la UBA), una secretaria y la propia Marta Navarro, que se vinculó como técnica de investigación. Luego, el Instituto se mudó a una casa más grande, por calle Libertador, frente al Museo Tornambé. Posteriormente funcionó en una oficina de lo que hoy es el decanato de la Facultad de Ciencias Sociales, hasta que finalmente -en agosto de 1994- se alojó en un edificio propio, construido a tal fin y que, además de espacio, le otorgó autonomía, legitimidad e identidad. Este edificio es el que nos cobija hasta la fecha.

En sus inicios, la mayoría de las investigaciones del IISE estuvieron a cargo de sociólogos, con actividades docentes en el Departamento de Sociología. El instituto, al igual que el país mismo, ha sufrido altibajos y ha sobrevivido. El golpe de Estado de 1976 afectó especialmente al claustro de investigadores, y en particular al grupo de sociólogos, formados en la UBA que fueron cesanteados en la universidad. Estas bajas discontinuaron algunas de las líneas de investigación que entonces se desarrollaban. Sin embargo, y ya bien por esfuerzos personales y/o resguardos colectivos pudo atravesar los oscuros años de la última dictadura, continuando muchas de las investigaciones que se venían desplegando. El retorno a la democracia en 1983 abrió nuevos caminos y se recuperaron temáticas suspendidas

en el tiempo: las problemáticas de desarrollo provincial, el cooperativismo y el diagnóstico participativo rural; la relación educación/trabajo, salud/sociedad, o a la vinculación entre ciencia y desarrollo.

En este período también, y gradualmente, se fueron incorporando otros profesionales de las carreras de la facultad: Ciencias Políticas, Comunicación Social, Administración de Empresas y Trabajo Social, pero también otros que contribuyeron a construir una mirada interdisciplinaria, que se fue consolidando en el tiempo.

Iniciando la década de 1990, intermediando la creación de la **Secretaría de Políticas Universitarias (SPU)** y en su seno el **Programa de Incentivos a Docentes-Investigadores**, se crearon nuevas líneas de investigación y creció considerablemente el número de docentes que comenzaron a *extender* sus funciones al mundo de la investigación, como parte del proceso de categorización de dicho programa. Esta política, sumada a la estabilidad democrática universitaria y los avances en el campo del conocimiento, abrieron nuevos espacios al desarrollo científico: emergieron temáticas vinculadas a la dimensión ambiental del desarrollo, minoridad y medios de comunicación, los estudios de género, la investigación educativa.

Fueron estos años más que frutíferos para el desarrollo de la investigación en el Instituto. Sin ánimo de ser exhaustivos, cabe mencionar que por él pasaron Carlos Wilkinson, Eduardo Gallo, Pedro Cortínez, Miguel Dobladez Méndez, Leopoldo Allub, Alberto Gago, Mario Picón, la propia Marta Navarro, Estela López, Zulma García, Alicia Muro, Delia de la Torre, Lilia Servetto, Eduardo Vargas André, Raúl Ignacio Moreno, Alejandra Castilla, José Casas, Cecilia Tinto, Graciela Ceretti, Cecilia Yornet, Silvia Olivera, Nora Goransky, Diego Fiol, Mercedes Márquez, Alicia Muro, Pedro Mallea, Estela Correa, María Luisa Landini, Cristina Negri, Silvia Montañez, Mary Lucatto, Sara Valenzuela, Mirta Grillo, Mercedes Demartini, Ruth Colombi, Neri Romero, Marta Molina, Alicia Vera, Laura Ávila, José Mini, Sandra Kirby, Amalfi Vaquero, Elena Hidalgo, Teresita Mestre, Nora Toledo, Guillermina Cesco, Mario Ruffa, Encarnación Fernández, Magda Cullen, Inés Gil, Clara de la Vega, María del Carmen Goldberg, Myriam Díaz, María Daniela Puebla, Paula Albarracín, Mónica Riverós, Adriana Ureta, Carlos Fager, Cecilia Yornet y Margarita Camus, entre muchos, muchos más que fueron dejando profundas huellas en su devenir.

## El derrotero del IISE en años recientes

Desde aquellos inicios, el IISE fue avanzando notablemente en su consolidación y en la formación de su cuerpo de investigadores e investigadoras, la especialización y diversificación de sus líneas de trabajo. En lo que respecta a los últimos 20 años (2004-2024), diversos acontecimientos han contribuido a consolidar el reconocimiento de nuestra labor dentro del propio ámbito especializado de la producción científica pero también en el medio social en general. En este marco, es importante destacar 4 hitos fundamentales en la historia reciente del instituto:

- ◇ La creación de la **RevIISE** en 2009. Hoy la revista está indexada en bases latinoamericanas y goza de una importante visibilización regional y prestigio académico.
- ◇ La institucionalización de carreras de posgrado: el **Doctorado en Ciencias Sociales**, la **Maestría en Metodología de la Investigación**; la **Maestría en Políticas Públicas y Territorio**, cuyos orígenes, mayormente, obedecen a iniciativas de grupos de investigación radicados en el IISE conjuntamente con otras unidades académicas de la facultad.
- ◇ La membresía del **Instituto en el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO)** que, desde hace más de 10 años le ha permitido a la comunidad de investigadores/as de la facultad integrarse a una agenda regional de desarrollo de las ciencias sociales.
- ◇ La presencia del **CONICET** constituye también otro hito importante: de la mano de la ampliación de cupos y federalización de la política científica, el número de becarios/as e investigadores/as de este organismo científico nacional comenzó a tener presencia en el IISE, creciendo significativamente en las últimas décadas. Hoy contamos con 7 investigadores de planta y 21 becarios que contribuyen diariamente a enriquecer los formatos de producción y circuitos de circulación de conocimiento de cada uno de los equipos de investigación que integran.

En el marco de estos años de trabajo interdisciplinario se fueron generando nuevos proyectos y equipos de investigación que permitieron consolidar diversas líneas de trabajo.

En relación a las áreas tradicionales del instituto (referentes a las problemáticas de desarrollo provincial, el cooperativismo y el diagnóstico participativo rural; la relación educación/traba-

jo, salud-sociedad, o a la vinculación entre ciencia y desarrollo), y que se fueron reconfigurando con el tiempo, destacan:

- ◇ El **Programa de Estudios del Trabajo, el Ambiente y la Sociedad (PETAS)**, dirigido por el Dr. Pablo Rodríguez y el Dr. Esteban Tapella. Este programa fue creado en 1994 por el Dr. Leopoldo Allub y una de sus integrantes fue la Abogada Sarui Jaled. Inicialmente orientado hacia el estudio del ecodesarrollo en tierras áridas, a la fecha ha diversificado su abordaje hacia la *evaluación de políticas públicas* orientada al aprendizaje y enfoques colaborativos y participativos de evaluación.
- ◇ En el área de *estudios ambientales*, destaca la línea de trabajo coordinada por la Mg. Estela Madueño, que inició su trabajo en los años 1990 bajo la dirección de la Mg. Zulma García y la Dra. Myriam Díaz, desarrollando estudios interdisciplinarios sobre desertificación junto a profesionales de las ciencias naturales. Participaron de estos proyectos Graciela Ceretti y Gladys Astorga. Esta línea de trabajo conformó desde su inicio el **Programa de Estudios Ambientales (PRODEA)** de la UNSJ. Hoy el equipo aborda la cuestión ambiental desde problemáticas asociadas a su gestión.
- ◇ La actual línea de investigación sobre *desigualdades sociales en tiempos de extractivismos*, coordinada por la Dra. Alicia Naveda, constituye un área de trabajo consolidada que tiene antecedentes en los proyectos dirigidos por la Lic. Nora Toledo. Integraron estos equipos Diana López, Sandra Kirby, Amalfi Vaquero, Berta Quiróz. Alicia fue directora del IISE entre 2014 y 2018 y es, además de iniciadora del proyecto, directora del Doctorado.
- ◇ Destaca también el **Grupo de Investigación del Sector Socioagropecuario (GISSA)** dirigido actualmente por la Mg. Graciela De Cara y el Lic. Enzo Aciar, pero que reconoce raíces en los esfuerzos tempranos de Eduardo Vargas André y Diego Fiol, continuados luego por Clara de La Vega. Conformaron este grupo además Pocha Fernández, Inés Gil, Paula Albarracín, Rosa María Galeana y Nury Cerdera.
- ◇ En la línea *Educación y Sociedad*, destaca el equipo de investigación que hoy coordinan la Dra. Mabel GUEVARA y la Mg. Rosa FIGUEROA. Este equipo inició sus actividades

a comienzos de la década de 1990, bajo la dirección de la Mg. Cristina Negri y la Mg. Silvia Montañez, desarrollando una línea de investigación educativa que luego abordó otras temáticas vinculadas a las trayectorias estudiantiles y la construcción de conocimiento académico.

- ◇ En 1993 comenzó a desarrollarse una línea novedosa de investigación en torno al *género y la ciudadanía*. La misma fue fundada y coordinada hasta hace poco tiempo por la Mg. Laura Ávila. En su recorrido destaca la participación de la Lic. Cristina Whebe, quien creó el **Programa de Desarrollo de Estudios de la Mujer (PRODEM)**. Actualmente el equipo es coordinado por las Lic. Dolores Córdoba y Viviana Meglioli.
- ◇ Inscripto en el área de *Medios, discursos y derechos*, se encuentra el equipo de investigación dirigido por la Lic. Norma Velardita. El mismo se remonta al año 1987 y supuso, de alguna manera, la incorporación del análisis de los medios de comunicación al ámbito del IISE. Inicialmente creado por María Daniela Puebla, participaron de estos estudios Carlos Fager, Sandra Busso, Margarita Camus y Cecilia Yornet. Hoy el equipo se dedica al estudio de la diversidad en los medios periodísticos digitales de San Juan.

También se fueron desarrollando otras áreas de trabajo, ya en el siglo XXI:

- ◇ La línea de *investigación sociohistórica*, hoy con un equipo dirigido por la Dra. Griselda Henríquez y Mg. Gabriela Lirussi y otro a cargo de los Lic. José María Carelli y Juan Martínez. Este espacio de trabajo inició sus actividades en el año 2000, bajo la dirección de María del Carmen Goldberg, quien introdujo la mirada sociohistórica. Inicialmente, el equipo contó con el asesoramiento del Dr. Facundo Ortega, y han formado parte de él Nancy Gómez, Josefina Castilla y Silvia Storni, además de Fabiana García, Silvana Cordero y Carlos Yanzón. Desde estos proyectos y otros se creó el **Programa de Investigación Sociohistórica**.
- ◇ La línea de *investigaciones sobre trabajo y juventud*, dirigida por las Mg. Susana Giménez y Mónica Veramendi, resultó de una fusión en 2008, de dos equipos de investigación dirigidos por las Mg. María Luisa Landini y Alejandra Castilla, respectivamente. Las temáticas abordadas giraban en torno al trabajo, juventud y niñez en distintos contextos (rural y urbano). En esta trayectoria, una de sus referentes fue la Mg. Marta Navarro.
- ◇ En la línea de *políticas sociales* destaca el proyecto de investigación dirigido por las Dras. Laura Garcés y Victoria Galoviche. El equipo

inició su trayecto en 2003 y a la fecha dio lugar al **Programa Política Social y Ciudadanía**, del que también forma parte el equipo dirigido por el Dr. Marcelo Lucero, hoy decano de la Facultad. De esta línea de trabajo surgió la **Maestría en Política Social**.

- ◇ Tal vez una de las líneas más relevantes desarrollada recientemente en el Instituto es la de *Derechos Humanos*, dirigida a la fecha por el Dr. Gerardo Larreta. Esta línea de investigación fue promovida inicialmente por el Dr. José Casas y participó de ella también la Dra. Margarita Camus. Es necesario destacar que sus aportes resultaron fundamentales para el desarrollo de la primera Mega Causa a los delitos de lesa humanidad que tuvo lugar en la provincia.
- ◇ Inscripto también en el área de *educación*, se encuentra el proyecto dirigido por el Dr. Roberto Dacuña y el Dr. Esteban Vergalito. Los antecedentes de la producción del equipo se remiten al proceso de evaluación institucional de la UNSJ que comenzó en 2008 y culminó en 2011, recuperando los aportes del Dr. Luis Garcés.
- ◇ El equipo de investigación sobre *Estado, Ciencia y Universidad* coordinado por el Dr. Víctor Algañaraz y el Dr. Franco Montañero recupera (aunque con otros marcos epistemológicos) una línea de investigación tradicional del IISE que coordinaran originalmente el Dr. Miguel Dobladez y la Lic. Alicia Muro, focalizada en estudios sobre el desarrollo y potencial científico tecnológico de la provincia y hoy se dedica al diseño de indicadores de circulación del conocimiento científico, la historia de la universidad y sus disciplinas y las asimetrías en las trayectorias académicas.
- ◇ Desde un enfoque sociopolítico se inició en 2008 un equipo de investigación centrado en el estudio del binomio *Territorio y Poder*. Esta línea de trabajo es coordinada por la Dra. Margarita Moscheni y el Dr. Juan Jesús Hernández, quienes desde entonces vienen desplegando una mirada crítica sobre la historia sanjuanina, la agricultura y la actividad minera en la estructura provincial. Esta línea de trabajo reconoce sus antecedentes en los proyectos dirigidos por Delia de la Torre, quien además fuera directora del IISE en dos oportunidades entre 1999 y 2005. De esta línea de trabajo surge la **Maestría en Políticas Públicas y Territorio**.
- ◇ En el ámbito de la *seguridad y el control del delito* destacan los aportes del equipo de investigación en Criminología y Sociología del Castigo, dirigido actualmente por la Dra. Sonia Torti. El equipo fue originalmente creado por la Mg. Daniela Puebla en la década de 1990. Participaron de estas investigaciones también la Lic. Silvia Mabres y Adriana Ureta.

Por último, entre los espacios de investigación que se incorporaron al IISE en los últimos 10 años, podemos señalar:

- ◇ El **Programa de Investigación-Acción en Desarrollo Territorial y Economía Social y Solidaria (PROINDES)** creado en 2017. El equipo original estuvo integrado por el Dr. Javier Marsiglia, la Mg. Estela Narváez y un conjunto de profesionales adscriptos. Actualmente, y habiendo sumado investigadores, participa de una línea de proyectos PDTS, radicados en el **Instituto Regional de Planeamiento y Hábitat (IRPHa)**, de la FAUD. Actualmente dedicado a estudiar la planificación y gestión asociada a la movilidad urbana.
- ◇ Desde 2018 se ha consolidado una línea de investigación sobre el *mercado laboral y la conflictividad*, continuando los estudios históricos sobre pobreza y desigualdad en IISE. Esta línea, cristalizada en proyectos CICITCA y el **Grupo de Estudios sobre Sindicatos, Empresas y Trabajo**, es coordinada por el Dr. Francisco Favieri y la Mg. Gabriela Tomsig. En este marco, se han publicado boletines periódicos, herramientas de mapeo sindical y debates intersectoriales a nivel nacional, regional e internacional, integrando redes académicas como ASET, ALAST, RC30-ISA, RELEPT y ROCS. La línea se ha consolidado recientemente, mediante la creación del **Programa de Investigación y Estudios del Trabajo (PIET)** y los seminarios de Sociología del Trabajo desarrollados junto a la Mg. Sara Valenzuela.
- ◇ Luego de participar en diversas instancias de investigación, se consolidó hacia 2019 una línea de trabajo en torno a la *comunicación, lo comunitario y estrategias de desarrollo socioterritorial desde epistemologías feministas* y que incluyen metodologías. Se trata del equipo de investigación coordinado por la Lic. Gabriela Lucero y Esp. Jimena Sancho. En la actualidad, desarrollan el proyecto *Fortalecimiento de la Radio Comunitaria Campesina en articulación con actores sociales de la comunidad local-regional de El Encón* (convocatoria 2022).
- ◇ La línea de investigación *políticas educativas y trabajo social*, coordinada por la Mg. María Fernanda Estevez y cuyos inicios datan de 2018 a partir de otras líneas de trabajo afines desarrolladas por la Mg. Graciela Valle y la Esp. Martha Suligoy.
- ◇ A partir de la experiencia de los proyectos **PROJOVI**, recientemente (en 2020) se abre una nueva línea de investigación en el área de la *discapacidad* a cargo de la Mg. María Cecilia De Los Rios y el Lic. Ramiro Cúnsulo.
- ◇ En el mismo sentido, destaca también el equipo PROJOVI, que desde poco más de 8 años vienen trazando una línea de investigación social en *salud preventiva* destinada a la mujer y desarrollada particularmente en el ámbito público. El equipo está dirigido por la Lic. Mariana Audisio y la Dra. Vanesa Castro e integrado por docentes investigadoras del **Dpto. de Trabajo Social**.
- ◇ También el grupo de investigación interdisciplinario dirigido por la Lic. Tamara Abigail BITAR en torno los modelos de la *resiliencia comunitaria* y en temáticas de *resiliencia educativa* desde la docencia.
- ◇ Otra de las nuevas líneas del IISE es la dirigida por el Dr. Daniel Gimeno y la Lic. Ana Laura Bustos. Esta línea aborda el *vínculo comunicación y ciudad*. La historia del equipo se remonta a 1987 en el **Departamento de Ciencias de la Comunicación**, forjada por Amira Bibi Cano y Ana Celina Puebla. En abril de 2018 asume la dirección Daniel Gimeno y desde la convocatoria 2023 se articuló la doble pertenencia del proyecto **GEICOM/IISE**.
- ◇ La última de las líneas de investigación instituida en el IISE es la coordinada por el Dr. Gerardo Tripolone sobre *cine, Estado y constitución*, centrada en el rol del Estado en el proceso de regulación del cine en el periodo de su constitución en Argentina. Proyecto desarrollado interdisciplinariamente con el **Centro de Creación Visual** de la FFHA.

## Reflexiones finales

La enumeración de acontecimientos, proyectos y personas no es exhaustiva, aunque lo parezca: otros proyectos también se desarrollan y desarrollaron en el IISE, y/o en articulación con otras unidades de la facultad u otras facultades de la UNSJ. Esta tarea de resumir, de dar cuenta de la actividad que se despliega en nuestra institución no está acabada, contiene muchos errores, está en construcción. Pero sin lugar a dudas, este esfuerzo inicial permitirá enmendar esos errores y seguir construyendo la historia.

Mediante este conjunto de programas y proyectos, el Instituto procura establecer y consolidar una articulación progresiva entre enfoques, conceptualizaciones, métodos e instrumentos diversos. Se trata de líneas que, aun manteniendo su diversidad y autonomía, contribuyen progresivamente hacia una relativa desespecialización sectorial e integración interdisciplinar en los abordajes y capacidades profesionales de nuestros investigadores, investigadoras y becarios.

A modo de cierre, queremos destacar que celebrar los 50 años de nuestro instituto implica (re)conocer que fueron años de aportes sustantivos en la arena de la producción científica y de la formación humana y académica. Nuestra larga trayectoria de trabajo se desplegó en medio de diferentes coyunturas, pero siempre manteniendo el propósito de proporcionar respuestas concretas a las necesidades urgentes del medio social.

La reconstrucción de la historia aquí presentada ha pretendido poner en evidencia que, más allá del relato que las instituciones establecen, reinan en ellas la diferencia y el conflicto, la solidaridad y las disputas de poder, y por ello es importante, al llegar a este punto en la trayectoria, que asumamos que en la vida institucional no todo es ni será como pretendemos, que no existe un único proyecto y sí, por el contrario, objetivos múltiples, muchas veces, contrapuestos. Sin embargo, y a pesar de ello, las instituciones perviven y lo hacen a través de sus protagonistas: los del presente, los que ya no están y los que vendrán.

## Referencias bibliográficas

- Algañaraz, V. (2022). *Informe Final - Proyecto CICITCA-UNSJ: Estilos diferenciales de producción y circulación del conocimiento científico tecnológico en la UNSJ*. Argentina: IISE-FACSO-UNSJ.
- Douglas, M. (1986). *¿Como piensan las instituciones?* España: Alianza.
- Navarro, M. (2004). *A 30 años de la creación del Instituto de Investigaciones Socioeconómicas (IISE) en la Universidad Nacional de San Juan*. Argentina: IISE-UNSJ.
- Nora, P. (2008). *Los lugares de la memoria*. España: Trilce.
- Universidad Nacional de San Juan (1968). *Plan de Estudios - Carrera de Sociología*. Argentina: Departamento Alumnos, Facultad de Ciencias Sociales, UNSJ.
- - - - - (1974). *Estructura orgánica básica de la Universidad Nacional de San Juan - Ordenanza N° 1 del Consejo Superior*. Argentina: UNSJ.
- Universidad Provincial Domingo F. Sarmiento (1973). *Estudio de factibilidad y plan de implementación y desarrollo de la Universidad Nacional de San Juan*. Argentina.
- Zalazar, Daniel (2006). *Recuerdos Universitarios*. San Juan: Edición del autor.